425-1

Diputado de la DC por el Distrito 30 y hermano del Presidente habla del Derecho Penal

Andrés Aylwin: "Debe humanizarse toda la legislación sobre presos políticos"

Como abogado, como hermano del Presidente de la República y después de haber luchado durante 17 años en la defensa de los derechos humanos, An-

rido conversar sólo con él.

rante 17 años he estado en la

primera fila en la lucha por los

derechos humanos y tal vez

también influyó que tras haber

sido elegido parlamentario, uno

de mis primeros actos fue visitar

todas las organizaciones de de-

rechos humanos y, poco des-pués, a título estrictamente per-sonal, a la Coordinadora de

Presos Políticos. Ellos pidieron

tener una persona con la cual

entenderse en forma permanen-

te y a raíz de eso, tanto ellos

como personeros de gobierno,

dieron mi nombre para actuar

junto a José Galiano como in-

-¿Qué posibilidades ve de que sean liberados todos los

-Yo creo que así ocurrirá,

porque no sólo ellos esperan ser

liberados... Yo también lo espe-

ro y Patricio (Aylwin), cuando

asumió el poder dijo claramente

que su voluntad era que no hubiera presos políticos. Creo que

la libertad de éstos contribuirá para que en Chile se vayan

creando las condiciones sociales

para una reconciliación, en el

sentido de crear lazos humanos

respecto de un grupo de la socie-

dad que ha sido muy golpeado,

vejado y afectado en toda su

-¿Qué pasará con la gente que cometió lo que se deñomina

hizo en el programa de la Con-

certación, pero que fue una re-

Esa es una distinción que se

delitos de sangre?

termediarios.

presos políticos?

confianza tan absoluta?

drés Aylwin es un hombre apreciado y respetado por los presos políticos y por todas las organizaciones que tienen que ver con el tema de la defensa de las libertades. A pesar de ser una persona

de gran serenidad y de transmitir una sensación de paz, en el pasado no era poco usual verlo exponer con gran vehemencia cada vez que se refería a los atropellos a los derechos humanos.

Hoy confiesa que fue "un alto ferencia absoluta al problema honor" que los presos políticos de la justicia. Allí se dejó consen huelga de hambre hayan quetancia de que habría una amnistía general tratándose de delitos -¿Y por qué le tienen una de conciencia y que no la habría en los delitos de sangre. Sin embargo, jamás dejó de plantearse -Seguramente, porque du-

> la legislación relacionada con los presos políticos. ¿Por su arbitrariedad?

> la necesidad de humanizar toda

—Toda la legislación relacionada con los delitos políticos es absolutamente arbitraria, absolutamente injusta y absolutamente inhumana. La mayor expresión de esta inhumanidad está en la ley antiterrorista, donde se establece un concepto tan amplio de terrorismo que, prácticamente, comprende conductas que en ningún país del mundo pueden ser calificadas como conductas terroristas.

-Esa ley prohíbe la amnistía

-La inhumanidad de la legislación se manifiesta también en la prohibición absoluta de amnistía, indulto o libertad provisional, aunque hayan pasado cincuenta años, tratándose de lo que se califica como delitos te-

-¿Además permite a la justicia militar intervenir?

-La arbitrariedad de la legislación se expresa también en la competencia de los juzgados militares en hechos que son clara-

-A través de ese sistema se han cometido abusos...

-Desgraciadamente, en forma reiterada, se ha recurrido a incomunicaciones prolongadas, a torturas o apremios ilegítimos, absolutamente prohibidos por la legislación chilena y por todos los tratados internaciona-



Andrés Aylwin.

les suscritos por Chile. Es una justicia que no da ninguna garantía de adecuado proceso.

El que usted haya sacado la primera mayoría proporcional significaría que en Chile la gente le da especial importancia a la lucha por el respeto a los derechos humanos?

-Me gusta mucho esa pregunta, porque yo nunca visité una población, un grupo juve-nil, un comité donde no hubiera conciencia de que yo fui un luchador por los derechos humanos. Valorizaban, en forma excesiva tal vez, mi actuación en ese campo. El problema de los derechos humanos está muy socializado a nivel de los pobres, pero quizás no tanto en otros niveles de la sociedad.

En ese sentido, los próximos debates en el Congreso van a ser un instrumento eficaz para dar a conocer lo sucedido en Chile a los que vivieron realmente dentro de una burbuja'

-Con respecto a la pena de

-Soy totalmente contrario, por muchas y muy largas razones: el delincuente es penado para ser regenerado y la pena de muerte no da ninguna posibilidad de esto; la justicia humana no es perfecta y puede cometer errores; la pena de muerte tiende a producir violencia en la sociedad, porque legitima el derecho de algunos hombres a disponer de la vida de otros...

-¿Cómo calificaría la pena de muerte?

—Es una expresión de la bar-barie de la sociedad, anterior al momento histórico en que el problema del derecho de la sociedad de reaccionar contra el delito llega a un nivel científico y nace el Derecho Penal como respuesta a estas inquietudes.

¿Cómo debería enfrentarse en Chile el problema del terrorismo?

-Es un problema difícil de enfrentar en cualquier sociedad y es difícil también referirse con pocas palabras a un tema tan complejo. En Chile se ha vivido durante 17 años una situación que se calificó de guerra y hubo una politica de exterminio de ciertos sectores de la sociedad. Ahora viene un gobierno democrático que pone término a esa política de enfrentamiento.

¿Ese es un factor importante para enfrentar el terrorismo?

Es un factor muy importante y decisivo para ir afrontando el problema del terrorismo. De algo a mí no me cabe duda: puede haber muchas recetas sobre el terrorismo, pero la peor es justamente el terrorismo de Estado, porque es el que más provoca el terrorismo revoluciona-

-Cuando conversa esto con

el Presidente, ¿de qué hablan?
—Siempre hemos conversado mucho sobre este tema. Le diría que cuando nos reunimos generalmente hablamos de cosas familiares, pero tal vez es el único tema político que normalmente converso con él, porque me pre-ocupa mucho. Y veo que él tiene muy clara conciencia de todo lo que hemos estado conversando.

-Y está buscando las solucio-

-Naturalmente, pero su papel es diferente al mío; para dar las soluciones él tiene que estar mirando el conjunto de los problemas de la sociedad y las limitantes que él puede tener como gobernante. Yo actúo más bien como abogado que tiene la camiseta puesta en favor, por ejemplo, de los presos políticos. No obstante ello, creo que esa camiseta contribuye en este momento a la paz en Chile, al éxito de la democracia y a que en el futuro no existan expresiones de terrorismo, ojalá por ningún lado. Insisto que acá el terrorismo ha sido fundamentalmente un terrorismo de Estado.

Ese riesgo ya no se corre. -No se corre en el sentido de que el gobierno de Patricio Aylwin va a sancionar cualquier expresión que pudiera haber de este tipo, pero el temor siguen siendo los grupos que actuaron durante estos años y que no han desaparecido..

¿Cómo solucionaría el problema de las cárceles?

-Mientras no tengamos cárceles que sean un factor de rehabilitación del delincuente, por lo menos debemos velar porque no exista esta tremenda promiscuidad. Hoy, teniendo las cárceles una capacidad no superior à nueve mil personas, tienen a 26 mil reclusos. Además, la vida de los gendarmes prácticamente constituye una verdadera expresión de esclavitud: no pueden convivir con su familia más de tres días al mes. Mientras exista este problema debemos procurar por todos los medios facilitar las normas de libertad provisional, con lo cual algo estaremos contribuyendo a aliviar, por lo menos, el problema.

Aylwin valoró desmentido castrense, tras declaraciones de Pinochet

Su alegría por el desmentido realizado por el Ejército a la información de prensa sobre presuntas declaraciones del Comandante en Jefe de la institución, Augusto Pinochet, en relación a una supuesta seguidilla de acciones de violencia que iba a producirse en el país, y la reafirmación de su reacción frente a dicha situación, manifestó el Presidente de la República, Pa-

El jefe de Estado hizo la declaración al participar anoche, por espacio de casi 50 minutos, en el programa de televisión La entrevista de Raquel Correa.

Entre los diversos temas abor-

dados por Aylwin en su diálogo con la periodista se contó el de la reforma tributaria. Indicó que los lineamientos generales de la medida se encuentran contenidos en el programa de la Concertación. En cuanto al aumento del IVA, reconoció que si bien la medida abarca a todo el espectro social -y por ende también a los sectores de menores ingresos— el marco general ciará a los más pobres.

Consultado acerca de los delitos por los que fueron procesados los presos políticos indultados, dijo que éstos correspondían, principalmente, a ingreso ilegal al país, tenencia de armas, asociación ilícita y ofensas a la autoridad. Asimismo, reiteró que el gobierno se encuentra estudiando nuevos casos.

Por otra parte, se le preguntó por las críticas realizadas a sus designaciones en el servicio exterior. Acerca de ello, negó que hubiera un predominio de nombramientos de carácter político. Precisó que en la configuración de los equipos diplomáticos se buscó un "equilibrio" entre funcionarios de carrera y de otros que, sin serlo, tienen los merecimientos y la trayectoria para desempeñarse en dichos

Crean "Movimiento Libertad y Autonomía" en la U. Católica

Como un canal efectivo y estable de participación universitaria, en el marco "de la libertad integral como valor natural y dignificador de la persona humana", definieron estudiantes de la Universidad Católica de Chile al Movimiento Libertad y Autonomía, cuyos objetivos ayer explicaron a la prensa.

La directiva la preside Arturo Bulnes, (ex presidente de Derecho), y la integran Jorge Enríquez, (ex presidente de Agronomía) en el cargo de vicepresidente; José Luis Cea como secretario general, y Carlos Hurtado como tesorero.

La agrupación tiene la adhesión de presidentes de otros cen-

tros de estudiantes de la UC y es apoyada económicamente por Renovación Nacional, pero Bulnes y Cea aclararon que, si bien en la dirección hay militantes de esa colectividad, "creemos que actuar por el engrandecimiento del país no es excluyente a actuar por el de la Universidad"

En esto —sostuvieron— se diferencian del gremialismo que nació en la UC hace más de dos décadas, "y además porque

Explicaron que el movimiento se generó por la inquietud que existe en el estudiantado a causa de la exclusión que provocan algunos estamentos universita-

Ahora vuele con nosotros a Panamá en ruta a Miami a la mejor hora, 08:20 hrs. los Miércoles, Viernes y Domingo. Consulte a su Agente de Viajes o a Eastern al 716266/713004/713553.

